

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

	Pts.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal). 2 "	2	"
Ultramar. . . . .	2	"
Número suelto. . . . .	0	05

## Interesante

Las personas así de Palma como de las islas, Península, Extranjero ó Ultramar que se suscriban á LA ALMUDAINA y adelanten el importe de un semestre, recibirán gratuitamente un ejemplar de los EPISODIOS DE ANTAÑO que hemos regalado á nuestros actuales suscriptores.

## Aviso

Habiendo llegado á nuestros oídos que algunas personas de mala fé procuraban desacreditarnos, damos aviso á nuestros acreedores que pagamos á caja abierta cada día y á cualquiera hora del día.

Sean los propietarios que compramos, como antes, toda clase de vinos (buenos y malos) al contado.—CLAUDIO NESME Y MUNTANER.

Calle Alfonso XIII, Manacor

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La conferencia del Sr. Cánovas

Madrid 8, á las 11'15 m.

Es objeto de grandes elogios la conferencia pronunciada anoche en el Ateneo por el señor Cánovas del Castillo.

El conferenciante analizó detenidamente el reinado de D. Pedro I el Cruel, recordando las encontradas opiniones de los historiadores que le creen feroz y sanguinario unos y sencillamente justiciero otros.

Fijándose en las fuentes históricas, el Sr. Cánovas dijo que le consideraba antojadizo, liviano, sanguinario y alucinado, que no tuvo ninguna simpatía en el pueblo y que abandonó á sus aliados.

Negó que la muerte del monarca ocurriese en la tienda del bastardo Enrique de Trastámara y manifestó que no creía tampoco en la intervención de Beltrán Duguesclin ni en la célebre frase de «No quito ni pongo rey, pero ayudo á mi señora» que se le atribuye.

D. José Zorrilla asistió á la conferencia y después de terminada felicitó afectuosamente al orador.

El incidente Martos-Canalejas

Madrid 8, á las 11'30 m.

Aumentan las simpatías entre los señores Martos y Canalejas á causa del acto realizado ayer por el primero de ellos abandonando la silla presidencial del Congreso cuando empezó á hablar el Sr. Canalejas.

Nombramientos

Madrid 8, á las 11'35 m.

Para la Dirección General de Obras Públicas ha sido nombrado el Conde de S. Bernardo y para la subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia el Sr. Arias Miranda.

Más sobre la circular

Madrid 8, á las 11'40 m.

Anoche se suscitó en el Congreso un debate entre el Sr. Alix, redactor que fué de *El Imparcial* y los señores Chinchilla y Canalejas sobre la circular publicada por el primero de éstos.

El Sr. Alix sostuvo que el mencionado documento es contrario á los derechos y aspiraciones de los militares, y á esta aseveración se opusieron aquellos decidiendo no ser exacta.

Un paso más

Madrid 8, á las 12 t.

Se acentúa cada vez más la aproximación de los amigos del Sr. Romero Robledo á los fusionistas, en términos de haberse hecho por algunos de ellos privadamente declaraciones en este sentido.

## Efemérides

9 de Enero de 1812

Capitulación de Valencia

Desde el mes de Mayo de 1808 venían sosteniendo frecuentes luchas los hijos de la ciudad del Cid, con el propósito de evadirse del poder avasallador de las huestes napoleónicas. Su entusiasmo por la independencia de la patria y por cooperar á los esfuerzos con que en aquella gloriosa epopeya rivalizaban todos los defensores de la legítima soberanía, impidió ó mejor dicho prorrogó el triunfo de los franceses en esta región. Pero esta actitud había concitado las iras de los mismos, en términos de proponerse alcanzar el triunfo de sus armas y de su monarca, aunque para ello tuvieran que apelar á

los más sanguinarios y crueles medios. Bajo tales auspicios reorganizó las tropas el mariscal Suchet en el mes de Agosto de 1811, al propio tiempo que el General D. Joaquín Blake proveía á las suyas de víveres y municiones. Comenzó el ataque de Valencia por la parte de Sagunto, cuya plaza sucumbió á las armas francesas después de sostener el cerco por espacio de un mes, y á fines de Diciembre rompióse el fuego contra los muros de la ciudad. Muchos y heroicos fueron los esfuerzos de sus defensores, entre otros la salida que efectuaron el día 28 que les costó sufrir una derrota en el puente de San José. No obstante, prosiguieron el sitio con igual tesón y desde el 3 de Enero siguiente hasta la fecha que hoy recordamos, todo fué ya encarnizada y exterminadora lucha, en la que por desgracia llevaron la peor parte, pues hubo día en que sufrieron los estragos de 1.000 bombas. Ante tan funesto y desolador espectáculo, se dividieron los pareceres: unos pedían capitulación, otros eran partidarios de sostener la defensa hasta el último extremo. Optó Blake por someter el asunto á un Consejo de Generales, y al fin él con su voto favorable á la capitulación, hubo de decidir el empate que resultó de la votación. La ocupación de Valencia por las tropas francesas duró hasta el mes de Julio de 1813, en que á consecuencia de la derrota sufrida en la batalla de Vitoria tuvieron que evacuar esta y otras ciudades.

(DE INTERÉS LOCAL)

9 Enero 1408

Se pagaron 12 sueldos al carpintero Simón Pou, para poner en la plaza de Cort una horca, donde se colgaron los dogales, el hacha y demás artificios de decapitar, en virtud de orden del Gobernador Roger de Moncada y con el objeto de infundir temor á los que amenazaban burlar la elección de los Jurados.

9 Enero 1562

Existía antiguamente delante de la Puerta de Santa Catalina un Hospital de leprosos, el cual por determinación del Grande y General Consejo, de la fecha indicada, se trasladó y reedificó en el camino de Inca, bajo la protección de los Jurados del Reino. Este Hospital fué llamado vulgarmente *Sant Llatze dels Massells*.

## Crónica Romana

28 Diciembre 1888. (\*)

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Estamos en plena Navidad. Roma, en donde tan vivas se mantienen las costumbres antiguas, festeja el nacimiento del Niño Dios con la alegría y con el movimiento de siempre.

El aspecto de la ciudad es animadísimo; las calles están llenas de gente, y las tiendas, sobre todo las de juguetes y las pastelerías, hacen estos días aparatosa y desusada ostentación de sus productos.

Las familias aristocráticas celebran las fiestas de Navidad poniendo un árbol en uno de sus salones y colgando de él multitud de objetos que se reparten por la noche entre los parientes y amigos invitados á asistir á la fiesta. Así lo ha hecho nuestra familia real. Han sido invitados los ministros, los embajadores y los altos funcionarios, todos con sus respectivas familias. El Príncipe heredero distribuyó los objetos colgados del árbol y el más bello de todos que era un precioso collar de oro, fué para la señora Lina, esposa del Presidente de Ministros, Crispi.

Mas el verdadero carácter de las fiestas de Navidad en Roma debe buscarse en el pueblo bajo que es quien conserva con más religiosidad las tradiciones.

No hay familia, por miserable que sea, que en estos días no haya construido en un rincón de su casa un pequeño nacimiento y no haya adornado su mesa. Por la noche, cuando todos están reunidos, principia la fiesta y la alegría. Los niños recitan el *sermón* que se han aprendido de memoria y luego se celebra el *cenone pangiallo* (pan amarillo) y el *turron*; después se juega á la tómbola y dura el *jolgorio* y el bullicio hasta ahora muy avanzada.

Y en medio de estas diversiones pasan las Pascuas de Navidad trayendo en pos el fin del año y el principio de un año nuevo.

¡Buen año! ¡Buen año! Esta es la frase que sale de todas las bocas y que se oye en todas partes. Un buen año es lo que deseamos á nues-

tros amigos y á las personas que nos son queridas.

A Vd. Sr. Director, á Vds. gentiles lectoras y amables lectores de LA ALMUDAINA, ¡Buen año! ¡Buen año! les deseo yo también.....

Dediquemos, sin embargo, unas cuantas líneas á los sucesos acaecidos en los últimos días del año que acaba de transcurrir.

Entre estos sucesos destaca por el ruido que ha ocasionado, la demostración de los estudiantes. Nuestra Universidad casi todos los años se amotina ya con un pretexto ya con otro. Esta vez los estudiantes la han emprendido contra el Rector. Es éste riguroso en extremo, y como medida preventiva contra los desórdenes acostumbrados mandó cerrar la puerta principal del palacio universitario, de modo que los estudiantes debían entrar en él por las puertas secundarias.

Ellos no quisieron sufrir esta especie de humillación y el 18 del corriente desertaron de las aulas en número de unos 500, se dirigieron á la puerta principal, la abrieron á viva fuerza y salieron á la calle gritando ¡Muera el Rector! La policía los dispersó despues de una lucha bastante empeñada.

En vista de estos acontecimientos el ministro de Instrucción pública ha ordenado cerrar la Universidad y ahora nos encontramos en nuestro primer establecimiento de enseñanza en estado de polizontes. Dios sabe cuando volverá á abrirse.

Los estudiantes, por su parte, no se han contentado con lo hecho hasta aquí y para irritar más al Gobierno han tomado parte en la conmemoración de la muerte de Oberdank, aquel desgraciado estudiante que desesperado al ver que Trento y Trieste, su patria, estaban en poder de los austriacos atentó contra la vida del emperador Francisco José. Oberdank fué ajusticiado y por esto muchos italianos lo consideran como un mártir de la patria.

El día 22 debía celebrarse la manifestación y se hubiera celebrado á despecho de Austria, nuestra aliada, si la policía no lo hubiese impedido despues de un verdadero combate con los manifestantes que dió por resultado el apoderarse las fuerzas del gobierno de una bandera roja con el lema ¡Viva Trento y Trieste! amen de quedar heridos algunos estudiantes y desarmados tres ó cuatro polizontes.

La manera de proceder de nuestro Gobierno, que á toda costa quiere sofocar los mas insignificantes movimientos que puedan desagradar á nuestros aliados, produce un marcado disgusto y hasta una especie de reacción.

La *tedescomania* nos hace pensar en una cosa opuesta; nos hace pensar en nuestra vecina Francia.

El haber sofocado la policía la manifestación de Oberdank; la expulsión arbitraria de Berlín de Paronelli, corresponsal de un periódico italiano y un magnífico artículo de nuestro literato Giosué Carducci que defiende á Oberdank, implicando á la triple alianza, artículo publicado hace ya bastante tiempo, pero reproducido ahora por los periódicos irredentistas, han sido las causas principales de esta reacción en favor de Francia.

Nuestro Parlamento mismo ha sufrido el influjo de este movimiento reaccionario y en una de las últimas sesiones el honorable Crispi se ha visto interpelado á quemar ropa por el diputado Baccarini que le ha preguntado: «¿Cuales son nuestras condiciones políticas y nuestras relaciones con Francia?» El habil ministro, seguro aun de la mayoría de la Cámara, contestó en frases vagas que sus deseos eran evitar los conflictos con Francia en beneficio de la propia Italia; que no quiere la guerra y pasó luego ingeniosamente á hablar de los asuntos militares.

Ya hablé en mi última correspondencia del déficit de nuestro Tesoro y de la angustiosa situación del ministro Magliani. A pesar de esto, Crispi ha conseguido que la Cámara aprobase un crédito de 245 millones para los nuevos gastos militares.

Pero el pobre Ministro de Hacienda que con el déficit anterior ya no sabía por donde tomar, cuando ha visto que la Cámara en vez de facilitarle los medios de extinguirlo lo aumentaba en 245 millones, ha perdido por completo la paciencia y ha presentado la dimisión.

Esta será de seguro una pérdida sensible para Italia, puesto que Magliani tenía el propósito de abolir el curso forzoso y de introducir otras mejoras. Y no es ésta sola la pérdida que nos deja el año 1888. El día 16 murió el príncipe Eugenio de Saboya y el 26 el honorable

Mancini: el primero era el más anciano de los príncipes de la casa de Saboya y Senador del Reino y el segundo jurisconsulto famoso y ex-ministro del Exterior.

Tenemos en Italia dos huéspedes ilustres: Glastone en Nápoles y Lavigerie en Roma. Este último ha venido para hacer propaganda en favor de su asociación antiesclavista. El día 23 en la iglesia de Jesús dió una espléndida conferencia sobre la esclavitud, y el numeroso auditorio, compuesto en su mayor parte de aristócratas romanos, quedó conmovido en alto grado.

Aquel viejo cardenal de barba blanca, de físico vigoroso y ademanes juveniles, que mas parece un veterano que un prelado, hizo llorar á sus oyentes describiendo el horrible estado de la mujer africana.

Ahora está recogiendo limosnas para coadyuvar á esta ardua empresa que el Papa ha aprobado plenamente.

Al finalizar el año 1888 concluye el jubileo sacerdotal de León XIII quien piensa bajar á la Basílica Vaticana y cantar allí un *Te-Deum* en acción de gracias.

No puede V. imaginar cuantas noticias han inventado estos días los periódicos extranjeros sobre la cuestión del poder temporal. Se ha dicho que León XIII había pedido hospitalidad á Baviera y á Francia; que el rey Humberto abandonaría Roma recibiendo en cambio Trento y Trieste, y finalmente algunos diarios franceses, entre los cuales se halla *La Justice* si no estoy equivocado, han llegado á asegurar que á la muerte de León XIII sería nombrado Papa el cardenal Lavigerie, el cual trasladaría la Sede á..... Tunez (!!!).

Puedo asegurar á V. que en el Vaticano no se ha pensado nunca en tales cosas y mis informes particulares me permiten asegurar que León XIII no ha dado su aprobación á ninguna reforma. Es cierto que no quiere permanecer en la situación en que se encuentra; pero ¿á que potencia puede recurrir con probabilidad de éxito?

G. MARCHETTI.

## EL GEÓGRAFO ESPAÑOL Don Francisco Coello

El Coronel D. Francisco Coello de Portugal y Quesada ha merecido de la Sociedad de topografía de Francia la gran medalla de honor anteriormente concedida á los generales Boudel, Perrier, Kokhowski, Venukoll y Tillo; los coroneles Roudaire, Goulier y Laussedat; y á los señores J. Dupuis, Savorquau, de Brazza, Alphan y Fernando de Lesseps.

Mr. Ludovico Drapeyron, ocupándose de esta distinción otorgada al ilustre geógrafo español, dice lo siguiente:

«La carrera del señor Coello puede citarse como ejemplo á los geógrafos civiles lo mismo que á los militares. Salido en 1839 de la Academia de Ingenieros, hizo sus primeras armas á las órdenes del duque de la Victoria, y más tarde fué, con carácter de enviado militar, á Argelia, para estudiar las operaciones del general Bugeaud. Promovido á coronel de Ingenieros, fué nombrado Director de todos los trabajos geográficos, y tuvo bajo sus órdenes al famoso general Ibáñez. El motivo por el cual pidió su retiro en 1866 fué para no verse obligado á intervenir en las luchas intestinas de su nación.

Desde 1846 viene trabajando en su obra monumental «El Atlas de España». En 1857 fué nombrado de la Comisión de Estadística; desde 1855 á 1865 tomó importante participación en el trazado de las líneas ferreas de la Península. En 1874, elegido miembro de la Academia de la Historia, pronunció un notable discurso sobre las vías romanas de la Península. A su regreso del Congreso Internacional de Ciencias Geográficas celebrado en París, provocó la creación de la Sociedad de Geografía de Madrid. Más tarde fundó la Sociedad de Geografía Comercial y la de Africanistas, de la cual es presidente honorario y efectivo.

Es el grande, el infatigable promovedor de los estudios geográficos de España.

En el asunto de las Carolinas fué consultado con gran provecho; anteriormente representó á su país en el Congreso reunido para tratar del Canal de Panamá; más tarde figuró en la conferencia de Berlín, en la que se debatió la cuestión africana.

A su nombre debemos asociar el del Secretario de la Sociedad de Geografía de Madrid, señor Martín Ferreiro, al cual se ha concedido medalla de primera clase. Ha colaborado en el

(\*) A pesar de haber recibido con notable retraso esta correspondencia de nuestro inteligente y estimado corresponsal Sr. Marchetti, le damos cabida en nuestras columnas, pues son curiosas é interesantes las noticias que da en ella.

«Atlas de España» y en la triangulación del Meridiano de Madrid-Granada. Es, por último, el fundador de la Sociedad Española de Salvamento de Náufragos, cuya instalación tanto llamó la atención en la Exposición Universal de Barcelona.

Al enterarnos de las justas recompensas concedidas por los extranjeros á nuestros ilustres compatriotas, lamentamos una vez más el descuido de los estudios geográficos de Barcelona, ciudad eminentemente comercial y marítima, donde á pesar de los laudables esfuerzos de algunos geógrafos entusiastas, como el señor Ricart y Giralt, no ha sido posible fundar una Sociedad de Geografía Comercial que promueva las exploraciones y facilite el comercio de exportación. Ciudades de mucha menos importancia que Barcelona tienen la fortuna de contar con estas Sociedades que, á su carácter especulativo, unen el práctico de abrir nuevos mercados á la industria, que se resuelve plétorica dentro del mercado nacional.—(De *La Vanguardia*)

**NOTICIAS**

**Del Extranjero**

El conde de Waldersée, jefe del Estado Mayor alemán ha convocado en la capital á los comandantes del ejército imperial para que tomen parte en el gran Consejo militar que debe celebrarse, y que según todas las probabilidades revestirá mucha importancia, pues lo presidirá el mismo emperador y concurrirá el mariscal Moltke.

Las probabilidades de que el general Boulanger obtenga el triunfo en las próximas elecciones, aumentan hasta el punto de hacerse apuestas de cinco contra uno.

Siguen sin resultado los trabajos que se practican para llevar á cabo los trabajos relativos á la conciliación de los republicanos para contrarrestar la candidatura del general Boulanger.

Hace algunos días que los visitantes á la Exposición de París creyeron observar un desvío en la torre Eiffel. Los operarios, espantados por el rumor que de boca en boca circulaba, negáronse á continuar los trabajos. M. Eiffel y sus ingenieros presentaron inmediatamente para practicar el reconocimiento del edificio.

De sus observaciones resulta, en efecto, que es de dos centímetros en su línea vertical.

Los trabajos continuarán, tomándose toda clase de precauciones para evitar los accidentes en caso de derrumbamiento.

La *Tribuna* de Roma publica un largo artículo para demostrar las ventajas del fusil Lebel sobre el *Wetterli* adoptado por el ejército italiano. El articulista dice que el Gobierno italiano antes de emplear los 36 millones votados por el Parlamento debía haber tratado de descubrir el secreto para la fabricación de los cartuchos Lebel.

Añade, que el Gobierno italiano posee muestras del fusil y cartuchos adoptado por el ejército francés.

Por efecto de un fenómeno geológico que coincide con el temporal de estos días, se ha hundido en el mar gran parte del monte Paussilippo, que era uno de los puntos más hermosos de la bahía de Nápoles. Cuatro casas de campo y dos magníficos chalets han sido completamente destruidos.

Como el movimiento de aquella parte del monte se manifestaba hacia tres días, dió tiempo

para que fuesen evacuadas las habitaciones.

Las pérdidas se calculan en unos 800.000 francos.

El proceso sobre la publicación de las Memorias de Federico III ha tenido un desenlace inesperado. El profesor Geffken, á quien no se había admitido una considerable fianza, ha sido puesto en libertad, sobreseyéndose el proceso y absolviéndole de toda acusación acerca de la publicación de las *Memorias*.

Telegramas de Nueva York dan cuenta de que sigue el estado precario de Haití. El general Legítimo ha sido elegido presidente de la República, pero al propio tiempo han sido derrotadas las tropas que le apoyan.

En el Senado norte-americano, la comisión de Negocios Extranjeros, conforme á la proposición de Mr. Edmonds, protesta contra toda ingerencia de un Estado cualquiera en las obras de apertura del canal de Panamá.

Dicen de Londres que el terror al famoso *Jack*, el asesino de las mujeres de Whitechapel, se ha comunicado á provincias. En Bradford murió misteriosamente asesinado un joven llamado John Guill, á cuyo entierro ha asistido una inmensa multitud.

El crimen se atribuye á *Jack*, y en todo el condado de Somerset reina la mayor alarma.

La policía detuvo á un vagabundo, que fué soltado enseguida por falta de pruebas.

**Los cardenales**

Es interesante el siguiente dato que tomamos de un periódico extranjero, ahora que se anuncia que en breve hará el Papa algunos nombramientos de cardenales.

En la actualidad hay sesenta cardenales: treinta y tres italianos, nueve austriacos y alemanes, seis franceses, cinco ingleses, cuatro españoles, dos portugueses y uno americano.

El cardenal de más edad es monseñor Newman, que nació en 1801; hay otros seis octogenarios en el Sacro Colegio.

**Un Te-Deum en San Pedro de Roma**

Sobre el solemne *Te-Deum* cantado en la basílica de San Pedro de Roma, en acción de gracias por el éxito del Jubileo del Papa, recibimos los siguientes pormenores:

La suntuosa Basílica estaba llena de gente desde las primeras horas de la mañana del día 30.

El Papa entró en la iglesia á las tres en punto de la tarde, seguido de la corte pontificia, de todos los cardenales y de los prelados que constituyen el Capítulo de San Pedro.

El Pontífice se revistió los ornamentos sacerdotales en la capilla de la Piedad, y después atravesó la nave central de la iglesia, sentado en la silla gestatoria, con la tiara puesta.

León XIII fué saludado con aplausos y aclamaciones entusiastas.

Al llegar á las gradas del altar papal, León XIII se arrodilló, mientras un sacerdote ponía de manifiesto el Santo Sacramento. El clero y la muchedumbre que llenaba el templo rezaron el rosario, y enseguida el Papa entonó el *Te-Deum*, que cantaron alternativamente el clero y el pueblo.

Después del *Tantum ergo* el Papa recitó una oración, y subiendo al altar dió al pueblo la bendición del Santo Sacramento, mientras en la cúpula resonaban las célebres trompetas de plata.

El clero y el pueblo entonaron después el *Laudate*, mientras el Papa era conducido en la

Vaquez quedó sin contestar un largo espacio de tiempo: es imposible describir lo que en su interior pasaba.

En el primer momento, cuando tan directamente le apostrofó el negro, el más vivo carmin cubrió su rostro, y por él hubiera indudablemente brotado toda la sangre de su cuerpo á no ser tan resistente su cutis curtido y endurecido con las rudas fatigas de la vida de campamento: pero cuando pudo aperebirse de la estupefacción de sus compañeros, toda su sangre afluyó al corazón, y su cara fué demudada por la palidez de la muerte.

No se le ocultaba hacía mucho tiempo, el que el doctor no creía en su amor á la ciencia, y el que aun cuando no pudiera explicarse el objetivo del capitán, estaba seguro de que un motivo no relacionado con clase alguna de estudios era el que le guiaba. Las miradas significativas y las palabras embozadas del sábio, lo decían bien á las claras.

Tampoco le había pasado desapercibida la desagradable impresión que las frases del negro habían causado en cuantos le rodeaban: y lo que era mucho peor, comprendía que tenían derecho á pensar de él cuanto quisieran.

Veía á Labouardé que nervioso y sañudo metía á cada momento la mano en el bolsillo donde guardaba el revolver, cual si intentara resolver de un modo violento las dudas que le aquejaban.

A mister Pick que contemplaba la driza pendiente de la bóveda, cual si calculara si tendría bastante resistencia para sostener dos cuerpos en vez de uno solo como antes se intentaba.

A Pedro Chicote, que se le iba acercando po-

silla gestatoria al Vaticano, precedido por el mismo cortejo que le acompañó al entrar, y saludado por nuevos aplausos de la muchedumbre.

El cuerpo diplomático, la nobleza romana, los caballeros de Malta y la familia de León XIII asistieron á la ceremonia en las tribunas reservadas.

Durante el *Te-Deum*, que terminó á las cuatro y media de la tarde, estuvieron cerradas las puertas de la Basílica.

Fueron distribuidos entre los asistentes ejemplares en italiano de la Enciclopedia publicada el día anterior.

Las tropas de la guarnición de Roma mantuvieron la circulación por la plaza de San Pedro, en la cual era enorme la concurrencia.

No ocurrió el menor incidente desagradable.

**Lo eterno y lo transitorio**

El Papa ha dirigido el 25 de Diciembre á todos los obispos una Enciclopedia, que comienza por estas palabras: *Exeunte jam anno*, las cuales, según costumbre, servirán para designarla.

En esta Enciclopedia León XIII dá gracias á Dios por los consuelos que le ha prodigado con ocasión de su jubileo. Dá gracias también al episcopado y á los fieles por los afectuosos testimonios de generoso cariño que de ellos ha recibido. En esta ocasión la Providencia ha reanimado la fe y el sentimiento religioso en que Su Santidad cifra tantas esperanzas.

Recuerda León XIII que los puntos más importantes de la doctrina cristiana han sido siempre su principal preocupación; por eso en esta Enciclopedia recuerda los deberes de la vida cristiana, pues de poco sirve la fe si no va acompañada de la virtud.

Desgraciadamente—dice, en resumen la nueva Enciclopedia—las costumbres de la época se apartan de los principios del Evangelio. La tendencia del siglo inclina á los intereses materiales, y fomenta por la mala prensa, el teatro, la desmoralización de las artes, la reforma de la enseñanza, y las tendencias materialistas y ateas, el oscurecimiento de la verdadera noción del derecho y la perturbación de la vida pública y privada.

El socialismo, el comunismo, el nihilismo son también resultado de esta preferencia por las comodidades materiales. La única salvación está en el cristianismo: *Instaurare omnia in Christo*.

El Papa recomienda para poner remedio á los males citados una renovación general de la vida cristiana, la humildad, la abnegación, la practica animosa de las virtudes.

Al terminar insiste en la necesidad especialmente para el clero, de practicar la virtud ó implorar la paz para el género humano, á fin de que en todas partes se restablezcan la tranquilidad y el orden.

**Paratrenas**

Un diario francés da cuenta de que un ingeniero austriaco ha inventado una carretilla, la cual puede colocarse delante de la locomotora de todo tren, pero á cierta distancia, por medio de barras de conexión por las que se transmiten corrientes eléctricas desde un dinamo colocada en la locomotora: dichas corrientes pasan encima de la carretilla por tubos de cristal que se proyectan á alguna distancia fuera de la carretilla que se llama de exploración.

En caso de colisión entre dos trenes provistos de estas carretillas de exploración y seguridad, se rompen los tubos de cristal, se interrumpen las corrientes eléctricas y los dos trenes se paran casi instantáneamente, sin producir gran sacudimiento ni trepidación. Se dice que este sistema de contener los trenes en

co á poco, y que en su sencillez rostro traía escrita la resolución de matarle de un puñetazo á la primera señal de Gonzalez.

Y veía por fin á este resuelto, frío, impassible, frente á él, interrogándole con la mirada, analizando sus gestos, sus acciones, tratando de profundizar en su alma, y repitiéndole con atemoradora calma: «Os he dicho que espero vuestras órdenes, capitán.»

Carabina comprendió también que su amor corría un grave peligro, y fiel como siempre, se apresuró á ponerse á su lado dispuesto á morir en su defensa.

Pero Vaquez, después de pasarse la mano por la frente repetidas veces, cual si quisiera apartar de su mente una idea molesta, separó á su asistente, y dirigiéndose al doctor, dijo con voz tranquila y sosegado acento.

—Amigos míos, os debo una explicación minuciosa de todos mis actos, pero no es este el momento oportuno para dároslos. Conozco realmente á Alf; me es familiar Estrella: no tardareis en saber hasta donde alcanzan estas relaciones; pero ahora repito no puedo aclarar vuestras dudas, razones poderosas me lo impiden. Basteos que os afirme bajo mi palabra de caballero, que puesto que en estos abismos tenemos quien nos quiere con toda su alma y quien nos odia con todo su corazón, mis amigos, lo son vuestros, y los enemigos nos son comunes. Esto dicho doctor, solo puedo añadir que Alf no es personalmente adversario de ninguno de nosotros: cumple solo con la fidelidad del perro las órdenes de un ser terrible. No nos conviene por tanto dejarle libre, pero con su muerte solo se lograría empeorar intereses

marcha, por mucha que sea su velocidad, es mejor que el de todos los frenos y aparatos inventados hasta hoy. En vista de los repetidos ensayos hechos en diferentes líneas férreas de Austria, se ha decidido su adopción: así es que todos los trenes en aquel país llevarán en lo sucesivo las carretillas de exploración y seguridad.

**De la Península**

El personal de la fábrica de tabacos de Santander ha sido aumentado con 400 nuevas operarias, con objeto de poder atender á los numerosos pedidos de labores de todas clases.

La cantidad que mensualmente se asfija en aquella fábrica por jornales asciende á un millón de pesetas próximamente.

Se ha dispuesto que desde 1.º del corriente mes de Enero empiece á regir el nuevo código Penal de la Marina de Guerra.

En Málaga, una joven de 22 años se ha quedado completamente ciega, á causa de haber usado imprudentemente, para combatir cierta afección á la vista, una especie de colirio casero, que ha acabado por quemarle las pupilas.

Se asegura que además de conferirse al general O'Ryan la jefatura del Real Cuerpo de Alabarderos, se le hara merced de un título con grandeza de España.

Es posible que al Congreso católico que ha de reunirse en Madrid, asistan algunas de las órdenes religiosas de más fama de la vecina república. Si esta noticia se confirmara, aumentará considerablemente el interés de las sesiones públicas del Congreso católico.

Siguen recibiendo adhesiones numerosas y entusiastas á dicho Congreso.

En el concurso anunciado para premiar memorias sobre temas agrícolas se han presentado catorce sobre la cría del gusano de seda, catorce sobre crédito agrícola, seis sobre fabricación de quesos, tres sobre insectos y criptógamas perjudiciales á los cultivos, y tres sobre influencias de los trasportes.

Estando á la puerta de la Administración central de consumos de Jaen dos guardas, uno recostado sobre el quicio, y otro un poco más adentro, se acercaron dos sujetos, uno de los cuales, encarándose con ellos, les dijo:

—Tengo un tiro para cada uno de vosotros, so tunantes.

El guarda que estaba á la parte de adentro, se dirigió al otro, diciéndole:

—Entrate y no le hagas caso.

En aquel momento sonó un disparo de arma de fuego, y el guarda que estaba recostado sobre el quicio de la puerta cayó al suelo, exclamando:

—Ese infame me ha matado.

Audieron varios guardas de consumos, logrando detener al agresor, que resultó ser un íntimo amigo de otro individuo á quien días antes habían decomisado los guardas una partida de aceite.

El herido fué conducido á la casa de socorro, donde no se le pudo extraer el proyectil, que tenía alojado en la ingle derecha, falleciendo poco después de ser trasladado al hospital.

La importancia del puerto de Bilbao y su movimiento mercantil se aprecia con los siguientes datos numéricos, publicados al finalizar el año último.

que me son muy caros. Ya sabéis cuanto puedo por el momento responderos, si os es suficiente, continuad Gonzalez siendo nuestro jefe, pues nadie como vos, reúne condiciones para ejercer este cargo.

—«No es posible dudar de vos amigo Vaquez, le contestó el doctor tendiéndole su diestra, la nobleza de vuestra alma se retrata en vuestro semblante; prosigamos pues como si nada hubiera ocurrido; respetaremos vuestro secreto hasta que creáis deber compartirlo con vuestros amigos, y juntos afrontaremos á esos poderosos enemigos, que por lo menos tenemos ya la ventaja de saber que existen en nuestras inmediaciones;» y dirigiéndose luego al negro, añadió: «Alf te perdonamos la vida á ruegos del capitán, pero si tratases en lo sucesivo de perjudicarnos, Chicote queda desde ahora encargado de aplicarte la pena que le acomode.»

Al oír esto, dió el marinero un brinco de alegría, y aproximándose al negro, le presentó el puño cerrado aproximándose hasta tocarle las narices, luego lo levantó y lo descansó sobre su cabeza, diciéndole: «Cuando quieras saber el efecto del martillo sobre el yunque, me avisas; ten bien seguro que al primer porrazo saltarán chispazos.»

Alf se sonrió y le dijo: «no tengas cuidado Chicote, seremos buenos amigos y beberemos juntos mas de una copa.»

**El palacio encantado**

**CAPÍTULO XVI**

Como el descanso tomado anteriormente había sido ficticio, Gonzalez dispuso que se durmieran realmente algunas horas.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 41

FREDERICK SNOPSAM

**EL PAÍS DE LAS CUEVAS**

NOVELA ORIGINAL

jado más estupefactos que las palabras de aquel desgraciado.

Aquel bandido, el cual venía persiguiéndoles seguramente desde su entrada en las cuevas, conocía personalmente á Vaquez; este estaba en relación con Estrella, seguramente la firmante de la carta contestación á la del difunto anacoreta; y esta le transmitía sus órdenes por medio de aquel bandellero que les robaba la luz para que muriesen extraviados en aquel intrincado laberinto y olvidados de todo el mundo, ellos, los compañeros del propio militar.

El doctor aflojó la driza, quitó el lazo del cuello del negro, le señaló una roca para que se sentara, y luego dirigiéndose con lentitud hácia Vaquez, parose frente al mismo con los brazos cruzados y erguida la frente, y con acento grave y mesurado pero que por lo intencionado de la frase, cortaba como el filo de una navaja ó como el helado cierzo en los mares polares, le dijo.

—Espero vuestras órdenes capitán.

Número de buques que han entrado y salido, S. 141.

Exportación de mineral de hierro, 3.616.953 toneladas.

Exportación de lingotes, 134.300 toneladas.

Se asegura que el mejor medio para ahuyentar la filoxera de la vid es el sembrar un grano de maiz entre cada una de dichas plantas.

La filoxera, atraída por la dulzura de la raíz de esta planta, abandona la de la vid, dejándola por consiguiente libre de tan terrible plaga.

Aprovechése, pues, los labradores, de tan económico como eficaz remedio.

Decreto de guerra

Acorda de publicar uno La Gaceta que de fijo ha de ser del agrado de los militares al propio tiempo que producirá una reducción de gastos en la partida presupuestada para transportes.

Vamos á copiar lo mas sustancioso de ella: 1.º Los regimientos y batallones de infantería y los regimientos de caballería, guarnecerán por tiempo indeterminado los puntos en que se encuentran actualmente.

Al final de este artículo se consignan algunas excepciones; pero tanto este como los siguientes tienden á dar mayor estabilidad á los jefes y oficiales evitándoles las molestias de los continuos traslados.

4.º Las vacantes que resulten en las guarniciones de Africa se cubrirán, en primer término, con los que voluntariamente las soliciten. Si no hubiera voluntarios en número bastante, se destinarán jefes u oficiales recién ascendidos que no hayan estado en aquellas plazas en un período de seis años.

8.º Los capitanes generales de los distritos continuarán en el lleno de sus atribuciones que tienen concedidas por Ordenanzas, pudiendo acordar movimientos de fuerzas en los suyos respectivos, siempre que lo consideren necesario, ya sea para verificar prácticas militares, ó ya por imperiosas necesidades del servicio; pero en uno y otro caso se entenderá que el movimiento de dichas fuerzas habrá de ser á ligera y con carácter eventual, sin mover oficinas ni almacenes, y en el concepto de que deberán regresar al punto de su habitual residencia tan pronto como terminen la misión que ocasionó la salida.

9.º Las referidas autoridades dispondrán, siempre que la urgencia del caso lo requiera, que la marcha se verifique por las vías férreas ó marítimas, y por cuenta del Estado, dando conocimiento al ministerio de la Guerra para su oportuna aprobación; pero el regreso se efectuará, siempre que sea posible, por jornadas ordinarias, y únicamente cuando la distancia que la fuerza haya de recorrer sea mayor de 50 kilómetros, consultarán por si pudiera concederse también aquel servicio.

11. Los destacamentos cuya fuerza se componga de una ó dos compañías ó escuadrones podrán ser relevados por fuerzas del mismo cuerpo ó de otro del distrito. Si las expresadas autoridades lo consideran conveniente; pero no se llevarán á cabo los relevos antes de cumplir el plazo de un año.

18. Siendo el principal objetivo de esta disposición el evitar molestias y gastos á los jefes, oficiales y demás clases del ejército, se tendrán por mejor cumplimentados sus preceptos en los distritos en que menos cambios de destacamentos se ordenen.

R. O. sobre propiedad literaria

La Gaceta ha publicado la siguiente Real orden del ministerio de Fomento acerca de las representaciones dramáticas. Dice así la parte dispositiva:

1.ª En cumplimiento del art. 49 de la ley de propiedad literaria, y de los 63 y 119 del reglamento para su ejecución, los gobernadores, y en su defecto los alcaldes, antes de autorizar la representación ó la lectura de una obra literaria ó musical, exigirán á las empresas ó á los particulares una justificación de haber satisfecho los derechos del autor ó de los autores.

2.ª En el caso de que los que soliciten autorización para representar una obra no justifiquen lo que establece la disposición anterior, depositarán antes de comenzar cada una de las representaciones, el importe de los derechos del autor.

El depósito se constituirá en la caja general de este título, en el gobierno civil ó en la alcaldía, y se librará el resguardo correspondiente.

3.ª Para una sola representación de una obra se acreditará antes haber satisfecho los derechos del autor, y en su defecto se hará un depósito del importe de los dos tercios de las calidades. El sobrante de los derechos será devuelto.

4.ª Procederá también depósito previo á la autorización cuando por ignorarse la residencia del autor ó por falta de tiempo no pudieran las empresas cumplir lo que preceptúa el artículo 19 de la ley.

5.ª Con arreglo al art. 63 del reglamento para la ejecución de la ley, los gobernadores ó los alcaldes procederán á suspender la representación de toda obra siempre que el autor ó su representante legal acuda en queja de no haber obtenido la empresa el correspondiente permiso.

6.ª Si sobre el derecho de propiedad surgiera alguna contienda que tuviera que resolver los tribunales, el depósito que se hubiera cons-

tituido pasará á disposición del tribunal que entienda en el asunto.

7.ª Para acordar el depósito bastará la presentación de cualquier documento público que acredite al autor ó el certificado de inscripción en el registro de propiedad literaria.

8.ª Las autoridades no consentirán que las obras se representen con títulos distintos al que les diera su autor.

9.ª Estas disposiciones son valederas para los autores extranjeros con cuya nación tenga España convenio sobre propiedad literaria.

De la Capital

El capitán general de este distrito Sr. Armiñán, salió ayer tarde con dirección á Madrid.

Despidiéndole á bordo, los jefes y comisiones de los distintos cuerpos militares de esta plaza, y muchas autoridades y amigos particulares.

El Sr. Armiñán pasa á la corte para tomar parte en las tareas de la alta cámara.

Por fin después de mucho tiempo pasado sin saber á punto fijo cuál era la numeración que correspondía á cada una de las calles no rotuladas del arrabal de Sta. Catalina, ayer vimos estampados en la pared y en números bastante visibles los que respectivamente corresponden á cada una.

Estas calles son las que hay situadas entre la calle de San Magín y el mar, las cuales deben desaparecer al establecerse la nueva alineación del plano aprobado para aquel barrio.

Según noticias recibidas ayer en esta capital, el día anterior continuaba el temporal en el golfo de León.

El vapor María seguía detenido en el puerto de Rosas.

Tampoco ayer llegó el correo de Valencia.

El piloto D. Juan Singala ha tomado el mando del vapor Lulio, en el cual ha navegado como segundo.

Hasta ocho carritos de recreo, que venían hacia la ciudad por la carretera de Andraitx, contó días pasados un amigo nuestro; y como por las trazas dedujo que se habían burlado las órdenes dictadas para evitar las carreras de caballos, escitamos de nuevo á los encargados de la vigilancia para que repriman estos abusos que con tanta frecuencia se repiten.

Después de haber permanecido una larga temporada en Palma y otra en Barcelona, en cuya Exposición ha representado á la República del Uruguay, salió ayer con dirección á Montevideo nuestro distinguido paisano doctor don Alejandro Fiol de Perera, Catedrático de la facultad de Medicina de aquella capital sudamericana.

En una reunión celebrada por los federales de esta ciudad, se ha elegido últimamente el comité local, resultando Presidente D. Antonio Villalonga y Perez, y Secretario D. Eusebio Ballester.

D. Guillermo Ramis, Pbro. ha sido nombrado Vicario de la parroquia de Puigpuñent.

Los vapores de nuestra matrícula han sido últimamente fletados por casas extranjeras. El Beltzer que salió el domingo para Valencia, Rouen y Cardiff, y el María que debe efectuar una serie de viajes á los mares de levante por cuenta de una casa de Cette.

La salida para Madrid de nuestra primera autoridad militar se interpretaba ayer como señal de no ser exactas las noticias que han circulado en Barcelona sobre la próxima venida de la infanta D.ª Eulalia á estas islas.

Según vemos en un periódico militar el coronel D. Lorenzo Cabrinety ha sido nombrado primer jefe de la zona de Algeciras.

En el vapor Mallorca llegado ayer de Barcelona regresó á esta ciudad acompañado de su hija, D. Doroteo Manteola, arrendatario del impuesto de consumos.

Según nuestras noticias, el vapor de guerra Vulcanó á cuyo bordo está instalada la Comisión hidrográfica, pronto pasará á esta isla para continuar los trabajos de su instituto en nuestras costas.

Se ha encargado interinamente del mando superior militar de estas islas, mientras dura la ausencia del Sr. Armiñán, el general gobernador de esta plaza Sr. Lopez Pinto.

Ayer á las primeras horas de la mañana falleció en la calle núm. 14 del arrabal de Sta. Catalina la niña que dijimos había sido atacada por la difteria.

Inmediatamente fué conducida al cementerio, en donde se le dió sepultura.

Tan considerable era ayer tarde el número de carros que pasaron por la Ronda del Sur cargados con parte de las algas que el último temporal arrojó á nuestras playas, que desde las

dos de la tarde hasta el anoecer no pasaban diez minutos seguidos sin ver transcurrir á alguno ó algunos juntos.

El vagar de las farteas agrícolas es actualmente favorable á este acarreo que enriquece los estercoleros y el campo en su día y sazón.

Todos los buques que se hallaban fondeados estos días en el antepuerto se han hecho ya á la vela, una vez calmado el temporal, para sus respectivos destinos, á excepción de un brik-barca.

Anteayer en el vapor Menorca salió para Mahón el capitán de Artillería D. Francisco Masaller, siendo portador de fondos para las fuerzas de dicho cuerpo que guarnecen aquella plaza.

Dicennos de varias comarcas, que de resultas de haber favorecido las lluvias durante las últimas semanas, han venido las hierbas para los pastos en términos de quedar regularmente favorecidos los campos en este sentido.

Campanone es la zarzuela elegida por la señorita Nadal para la función de su beneficio que tendrá efecto mañana.

Ayer tarde salió para Barcelona nuestro paisano el teniente de navío D. Francisco Enseñat, que ha pasado con su familia las últimas fiestas.

A última hora se nos comunica la noticia de haber llegado á Cette el vapor María que ha estado detenido en Rosas á causa del mal tiempo

Boletín Judicial

La Sección primera de lo criminal de esta Audiencia ha absuelto al procesado Andrés Bordoy en la causa que se le ha seguido y que ayer se vió en juicio oral, poniéndole inmediatamente en libertad.

Ojeada á la prensa

Leemos en El Palmesano: «Muchas personas inteligentes en aguardientes anisados se quejan de las malas condiciones de gran parte de los que se fabrican en esta isla. No hay que extrañarlo si se tiene en cuenta que á causa de la nueva ley sobre alcoholes y del modo de aplicarla, la mayor parte de esos anisados se fabrican con alcoholes mal elaborados que burlando la fiscalización de la Hacienda se ceden á precios muy baratos.»

¿Con que en esto de los alcoholes se burla la fiscalización de la Hacienda?

Esto es grave. Convendría que el colega hiciera luz sobre este punto oscuro del suelto transcrito (ya que parece estar enterado de lo que pasa) y nos dijera cómo, cuando y por quién son defraudados los intereses del Erario público.

Porque si es cierto que la defraudación existe, suponemos que el colega estará dispuesto á descubrirla; tarea en la cual le ayudaríamos nosotros muy gustosos si tuviésemos un hilo con que tirar de la madeja.

Veamos si El Palmesano nos proporciona la ocasión de desenredarla.

Según un colega, después de haber clamado la prensa todos los años por la colocación de caloríferos en los coches del tren, se dice que por fin la Empresa de los ferro-carriles convencida de la justicia de las reclamaciones de aquella, ha resuelto la instalación de los expresados aparatos de calefacción.

Ojalá fuera verdad tanta belleza.

Tomamos de El Ancora de ayer: «Según noticias obran en poder del Agente de Contribuciones de esta zona las certificaciones de fincas correspondientes á los morosos del primero y segundo trimestre de contribución Territorial del actual año económico, á fin de proceder dentro de breves días al embargo y venta en pública subasta de las fincas á que hemos hecho referencia.

Recordamos pues á los contribuyentes que estén en descubierto de los expresados trimestres, se apresuren acto seguido á retirar los correspondientes recibos, si no quieren sufrir las consecuencias y perjuicios que en tales casos la ley previene.»

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 26 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente á las 12 de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de S. Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta. Palma 8 de Enero de 1889.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Harinera Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se previene á los señores accionistas que el 15 del corriente mes será el que terminará el plazo pa-

ra hacer efectivo el 9.º dividendo pasivo, de 7 pº sobre el valor nominal de cada acción, sin intereses de demora. A contar del día 16, devengará el interés de 6 pº anual.

La Comisión liquidadora tiene de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, al igual que en los meses anteriores, el balance del de Diciembre último para los señores accionistas que gusten examinarlo.

Palma 7 de Enero de 1889.—P. A. de la J. de G. y C. L.—El Secretario, Gabriel Moneu.

Pasatiempos

Un neo dice á su criada en el momento en que esta sube una escalera de mano para colocar un portier.

—Cuidado, chica, mira que te se ven las pantorrillas.

La criada con aire de candor:

—No importa, señorito, llevo medias.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En el Oratorio de las Hermanitas de los Pobres continúa; á las diez y media se cantará la misa mayor, celebrándose después de esta otras dos misas rezadas. Por la tarde á las cinco y media se rezará una parte del Santo Rosario y acto continuo habrá sermón por D. Luis Palmer, la estación y la reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, á las once y tres cuartos, al tiempo de una misa, se dará principio á la novena de San Antonio Abad.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

Estadística

RELACION DE LAS INSCRIPCIONES VERIFICADAS EN LOS JUZGADOS DE ESTA CAPITAL.

Nacimientos

Table with 2 columns: Category and Count. Varones: Ninguno. Hembras: Dos.

Matrimonios

Table with 2 columns: Category and Count. D. Guillermo Frau y Calafell con D.ª Antonia María Pizá y Mir.

Defunciones

Table with 2 columns: Name and Age. Juan L. Matz Roselló, casado, de 68 años, calle de Santo Domingo, de inanición. Antonio Mut Amengual, de 2 años, calle de Olivera, fallecido sin asistencia facultativa. María Margarita Muntaner Jaquotot, soltera, de 88 años, calle de Zagrana, de muerte natural. Antonia Oliver Calafat, casada, de 49 años, calle de S. Buenaventura, de neumonia. Ana Cifre Mut, de 10 meses, calle del Sindicato, de bronquitis. Juana Covas Amengual, de 9 días, calle de S. Felipe, por no ser viable.

Movimiento del puerto

Table with 2 columns: Ship Name and Details. De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 419 ton., cap. D. Juan Morey, con 22 mar., 11 pas., valija y efectos. De Ciudadela en 1 día pailebot Galatea, de 30 ton., pat. José Fornés, con 3 mar. y lastro.

DESPACHADOS

Table with 2 columns: Ship Name and Details. Para Barcelona vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Juan Singala, con 24 mar., pas., valija y efectos. Para Cette vapor Santuari, de 248 ton., cap. D. Juan Carrá, con 16 mar., pas. y vino. Para Tarragona laud Joven Miguelito, de 24 ton., pat. Juan Llodrá, con 5 mar. y efectos.

Matadero

Table with 2 columns: Animal Type and Count. RESES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad. Día 7. Cerdosas: 6. Vacunas: 4. Lanares: 58.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles 9 de Enero (68 de abono y 8.ª de la 7.ª serie.) 4.ª representación de la novela cómico-lírica-dramática, basada sobre una de Julio Verne, en cuatro actos y 18 cuadros, titulada:

LOS SOBRINOS DEL CAPITAN GRANT

A las 7 y m. dia.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraiso, 0'75 id.—Medias id., 0'50 pesetas.—Id. al Paraiso, 0'40 id.

Venta

En el Boletín del día 15 de Diciembre se anuncia la venta del día 14 del actual de las casas de D. José Sureda y Boxaders.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 8—9 mañana.

Barómetro.	764,3	mm.
Termómetro seco.	13,7	grados.
Id. húmedo.	12,2	id.
Mínima.	8,3	id.
Colector.	5,8	id.
Dirección del viento.	0.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.		mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.		mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártés 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 8 de Enero.</i>	
Crédito Balear.	167'00
Cambio Mallorca.	75'50
Ferro-carriles de Mallorca.	60'25
Alumbrado por Gas. div.º cobrado.	121'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorca.	75'00
Bonos Municipales.	44'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	00'00
<i>Madrid 8 Enero, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	72'90
4 p 000 amortizable.	86'55
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'45
Banco de España.	405'00
Tabacos. nominal.	106'50
<i>Barcelona 8 (Cotización de la noche.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior. fin Enero.	72'85
4 p 000 perpétuo exterior. id.	74'50
4 p 000 amortizable.	86'37
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'62
Banco Hispano-Colonial.	90'00
Ferro-carriles del Norte.	71'00
<i>Paris 8 Enero.</i>	
4 p 00 español.	72'87
Panamá.	110'00

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 7 h. 26 m Pónese á las 4 h. 49 m.	Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 7 h. 26 m. Pónese á las 4 h. 50 m.
HOY	MAÑANA
9	10
1633.—Muerte de Galileo y nacimiento de Newton.	1778.—Muere en Stokolmo el gran naturalista Linneo
MIÉRCOLES	JUEVES
9) Santos Julián, (356 Revocato, Fortunato, Jacundo mrs., Marcelino ob. y Sta. Basilia vg. y mr.	10) Ss. Nicanor dlíc., (355 Agaton papa, Marciano pbro., Guillermo arz. y cf. y Juan Bueno ob. y cf.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arheña, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.



PESETAS

semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

WERTHEIM

con todos los perfeccionamientos modernos

CASA BANQUÉ DOLOR DE MUELAS

Curación rápida y cierta, sin causar ningún perjuicio ni molestia al enfermo.

El doctor Alió, cura por un nuevo procedimiento de éxito seguro el dolor de muelas, bastándole cinco minutos, para dejar la boca sana como antes, y sin cuidado de que vuelva el dolor. El paciente puede, acto seguido, comer, beber, lavarse, dormir, etc.

Tanto si el dolor ocupa una ó varias muelas, como toda la cara; ya provenga de una fluxión, ó de un estado nervioso; sea producido por el calor ó por el frío; haya pocas ó muchas horas que se padezca; estén las muelas cariadas ó enteras; el resultado es igual; siempre se cura.

Cualquier persona de Santa María, donde ha practicado año y medio el doctor Alió, podrá informar sobre el particular, puesto que las curaciones han sido diarias, públicas y notorias.

En interés de las personas que sufren de la boca, publicamos este aviso, evitando que nadie se arranque una muela por causa del dolor. Bien seguros de la verdad, respondemos de ella.

El doctor Alió vive en Palma, plaza de la Cuartera, número 53, primer piso, y recibe á todas horas del día.

Precio de la curación, 10 reales

Venta

Tanto á plazos como al contado desea venderse una casa consistente en dos pisos, entresuelos, zaguan y un gran almacén propio para cualquiera industria ó comercio, situado en la calle de San Martín, núm. 27, de esta ciudad. En la misma tienda darán razón. 59

En la tienda de vidrios

de la calle de San Nicolás, número 3, se acaba de recibir un gran surtido de vidrios para pisos y claraboyas.

También se encontrará toda clase de vidrios planos y floreados, y de colores á precios sumamente baratos. 23a

Depósito de sales

de las acreditadas salinas de Ibiza

EN EL SOBRE-MUELLE

frente la Capitanía del Puerto

PALMA DE MALLORCA

En este depósito recientemente establecido se encontrarán constantemente sales de la indicada procedencia, las que se recomiendan por sus excelentes condiciones higiénicas y lo limitado de los precios á que se expenden.

—Para pedidos, dirigirse á Estéban Galmés, Sobre-Muelle, Palma.

Linea de vapores

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA  
Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos, Santiago de Cuba, Canarias, Ponce y Mayaguez saldrá del puerto de Barcelona el día 13 de Enero próximo el magnífico vapor español de 4.500 toneladas

Miguel M. Pinillos

Clasificado 100 A. I. del Lloyd, casco de acero y maquina de triple expansión.

Los gastos de pasaje y fletes de ésta á Barcelona son de cuenta de la empresa.

Informarán: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

Vapores-correos

FRANCESES  
Saldrá de Barcelona el 25 de Enero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

SAVOIE

Admite carga y pasajeros.  
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR  
Saldrá de Barcelona el 27 de Enero para Canarias, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso vapor-correo español

ALFONSO XII

Admite carga y pasajeros.  
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.  
Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Pérdida

Desde el día 29 de Diciembre hace falta una perra de dos meses, blanca, orejas rubias, un ojo del mismo color y el otro negro.  
El que la haya encontrado puede llevarla al Café d' en Massot, en Santa Catalina.

RELOJERIA

DE

ESTEBAN CESIO

Este establecimiento se ha trasladado de la calle de Jaime II á la CALLE DE SIETE ESQUINAS 8-1.º y se dedica con preferencia á toda clase de composuras de relojes, con gran rebaja de precios.  
Por limpiar un reloj. . . Ptas. 1'50  
Por repararlo. . . . . 1'50  
Por poner un muelle real. . . 1'50  
Reparaciones especiales á precios convencionales.  
Venta de relojes á precios muy baratos.

En la calle del Socorro

número 74, hay una casa con fuente, corral y estudios para alquilar. Darán razón en el número 126 de la misma calle.

Una nodriza que tiene

23 años de edad y la leche de doce días, desea criatura para criar en casa de sus padres. Darán razón, calle de Bosch, núm. 63.

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1888.

Se alquila la casa número 16 de la Plaza de las Copiñas. Informarán en la Panadería del Teatro, Unión, 46.

Academia de contabilidad Clases nocturnas

Desde el día 2 de Enero próximo queda abierto el curso en la casa número 15, entresuelo, de la calle de Juanot Colom (al lado del Bazar de Zapateria) para dependientes de Comercio y jóvenes que teniendo ocupado el día quieran aprovechar la noche para instruirse.

Horas de clase, de 6 á 7 y de 7 á 8. 8—6

NADA FALSO TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 p 00 más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma.  
Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad.  
En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.  
Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

Perfumeria Universal

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

Alquileres

Una botiga con agua de fuente y pozo, plaza del Socorro, núm. 18.  
Un primer piso, núm. 19, con agua á la misma casa.  
Un segundo y tercer piso con agua de pozo, núm. 14, calle de la Botería.  
Informará el propietario, primer piso de la última calle.

Legiadora Modelo Aparato para coladas

Colada lista en dos horas. Se garantiza su resultado. Es un aparato, desinfectante de la ropa, sencillo y de fácil manejo. No puede manchar de orín (rovey) y tiene un hornillo suficiente para terminar la colada.  
DEPOSITO EN PALMA: LONJETA, 92

Para alquilar

En la calle de San Nicolás, número 19, hay un primer piso que reúne todas las comodidades, como también cuadra para una ó dos caballerías, tanto se alquilará con la antedicha cuadra, como sin ella.



Vacas suizas

Se venden magníficas vacas y terneros de raza suiza; así como también, muy buenas cabras de Orihuela.  
En esta imprenta darán razón.

Fray Juan Perez de Marchena Estudio histórico

POR DON JOSÉ IGNACIO VALENTÍ

Licenciado en Filosofía y Letras

Este opúsculo elegantemente impreso, se vende al precio de 4 reales en la librería de los señores Amengual y Muntaner (sucesores de don P. J. García y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.